

# EDITORIAL

**S**e dice que toda aventura se inicia con el primer paso, en el número anterior dimos ese primer paso; pero, nuestra meta es continuar difundiendo la ciencia médico-biológica en nuestro entorno. Ante ello, la respuesta ha sido muy buena, los investigadores de Jalisco estaban a la espera de un órgano de difusión científica en el cual verter los resultados de sus proyectos, SALUD JALISCO ha llegado para fortalecer la investigación y la cultura médica en la Entidad, y los Estados vecinos habrán de apoyarnos.

Por otro lado, las instituciones de salud de Jalisco han manifestado su apoyo a esta publicación, han informado al personal que desarrolla proyectos de investigación busquen publicar sus trabajos en esta Revista. Por su parte, las instituciones de formación de recursos humanos para la salud, también han comentado que sus docentes tienen el deseo de publicar en esta su Revista.

En el presente número tenemos la oportunidad de difundir el trabajo arduo de varios investigadores, todos ellos de diferentes instituciones. Trabajos que demuestran la productividad extraordinaria de los jaliscienses.

Presentamos inicialmente, un trabajo realizado por investigadores del Centro Universitario de Ciencias de la Salud de la Universidad de Guadalajara, en el cual nos presentan los resultados de una ardua labor científica en el campo. Se aplicó una encuesta en 100 colonias de la Zona Metropolitana, en donde se tomaron 10 colonias y tres familias de cada una sumando un total de 3,089 personas entrevistadas, quienes han realizado este tipo de trabajo de campo saben lo laborioso que son estos tipos de estudios, los resultados de las “Nociones ciudadanas sobre la enfermedad dengue”, en cuanto a la epidemia ocurrida en 2009, son por demás interesantes; los invitamos a que revisen el artículo.

Ya casi para entrar a impresión nos llegó un interesante artículo, una revisión sobre el virus de Chinkungunya, problema de salud pública que se ve llegar y que el personal médico debe de estar preparado para su diagnóstico y tratamiento. Sin duda alguna que la prevención al igual que otras patologías sigue siendo lo mejor para evitarla. Esperamos que los conceptos aquí expresados contribuyan para atajar esta enfermedad.

La prevalencia de la Brucelosis, trabajo realizado por personal del Centro Estatal de Laboratorios de Jalisco, durante los años 2012 y 2013 nos presenta, con base en las muestras procesadas en esos años, los resultados por Región Sanitaria y en que municipios se destacó la positividad de las 2,055 muestras recibidas.

Tres trabajos sobre uno de los azotes de la humanidad actual, el estrés: El primero nos hace referencia de cómo los docentes de una universidad llegan a tener este problema de salud, se identifican las causas y situaciones, sobre todo cuando se ven afectados

por eventos inesperados o dificultades de su propia vida. El segundo es un trabajo que se realizó en un hospital de concentración de la zona metropolitana de Guadalajara en personal de enfermería en donde el estrés llega a ser el responsable de los problemas de salud, que van desde las relaciones jerárquicas, la intensidad de las jornadas o el propio contacto con la muerte un tercer trabajo, que en base a una revisión bibliográfica, nos menciona el trastorno por estrés postraumático, la cual llega a amenazar la vida del individuo y que, además existe una vulnerabilidad biológica heredada, que interactúa con el medio ambiente.

El artículo sobre los riesgos y exigencias laborales entre los ladrilleros de Tepic, Nayarit, no llegan a ser exclusivos de esta Entidad, en Jalisco y otros Estados pueden llegar a ser similares. El cómo se encuentran expuestos a riesgos por las condiciones en que desarrollan su trabajo en cada una de sus etapas.

En este segundo número damos inicio con la sección de Bioética en donde presentamos la Comisión Estatal de Bioética e Investigación de Jalisco, así como un caso de dilema Bioético. Interesante por demás el saber cómo debemos de actuar, sobretodo en circunstancias en la que está de por medio la vida misma.

La opinión de los familiares de pacientes con trastorno mental severo y persistente sobre el uso de antipsicóticos injectables de larga duración, artículo que nos fue enviado por psiquiatras reconocidos en el medio y que nos dan luz sobre la respuesta de los familiares de nuestros pacientes.

Una revisión bibliográfica sobre Actualidades en la fisiopatología del trastorno por estrés postraumático, elaborada por médicos especialistas que día a día buscan fortalecer su especialidad y comparten con nosotros esa experiencia.

En Cultura Médica nos presentan la obra de Gabriel Flores en el Antiguo Hospital Civil de Guadalajara, joya de la última fase del muralismo mexicano.

Finalmente y como un homenaje a un gran hombre y reconocido médico, iniciamos con la sección de Personajes Ilustres de la Salud, el Dr. José Barba Rubio y su obra engalanan esta tu Revista SALUD JALISCO.

**Dr. Guillermo Zenteno Covarrubias**  
**Director-Editor de la Revista SALUD JALISCO**